

昭和二十八年五月二十五日発行(毎月一回・十五日發行)可

(通第二八八号)

次

濁世動亂と親鸞聖人…………近角常觀……(1)

目

一 道 会 の 記	(二)	楳原徳草	(10)
念 仏 詩	抄	木 村 無 相	(17)
明 日 へ の 不 滅 の 希 望	花 田 正 夫		(20)

慈光

第二十五卷

第五号

濁世動乱と親鸞聖人

近角常観

末になる程かがやく教であるということである。

世界の動乱やら、我国の現状やら、宗教界の有様やら、何れの方面を見てもすこぶる不徹底な姑息的（こそくてき）な気分がみち滿ちてある。一言にして云えば如何にも末法濁世の有様が自然に発展されて行くかの如く見ゆる。

かく言えばすこぶる悲觀したる觀察のようであるが、併し、ここにすこぶる力強き心、強き感じをなすものは、独り親鸞聖人の真宗なるものが存在することである。そもそも親鸞聖人が真宗末代の明師と言わる点はこれである。

親鸞聖人の教はあだかも不倒翁（おきあがりこぼうし）の如くである。大いなる動搖に出遇えば出遇うほど、ますます重力の中心に立ち返って起き上る教である。

経道滅尽ときいたり、如來出世の本意なる

弘願真宗にあいねれば、凡夫念じてさとるなり
實に五濁惡世、法滅百歳の教ということが、畢竟、世が

うちに処しつつ、優にこれを救濟し、これを摄入し得べき
真実なる徹底的の教である。

像末五濁の世となりて、釈迦の遺教かくれしむ
弥陀の悲願ひろまりて、念佛往生さかんなり。

超世無上に終取し、選択五劫思惟して
光明寿命の誓願を、大悲の本としたまえり。

いかにも堂々たる大音宣布である。實に現今の如き濁惡動亂の時世においては、自ら清淨にすべし、真実にすべしと教えたところで實際に行われないことである。

現今佛教各宗の形勢が徒らに、世間に同化することにのみ勉めて、自己の立場を破壊しつつあることをさとらぬ。自分では余程開化した積りであるかも知れぬけれども、世間から見れば像末五濁の世となりて、釈迦の遺教かくれたまう感をまぬかれぬ。親鸞聖人も

釈迦如來かくれましまして、二千余年になりたまう

正像の二時はおわりにき、如來の遺弟悲泣せよ

と言われたものである。慷慨家としての親鸞聖人などあまりに感心した観立てではなけれども、悲歎述懐に自己の悲歎述懐と共に、當時の南都北嶺に対して、いささか洩らされたものである。ただに宗教界のみならず當時の

聖人の真実なるものは、決してそのような力の弱きものではない。全体、末法に至るほど、弥陀の本願盛んなり、といふような確信ある、むしろ大胆とも云うべきお言葉のあらわるるにはそれだけの確信が無くて言えるものか。外界に順応するが真宗の特色ではない、むしろこの濁惡動亂の政界に対しても、短刀直入に喝破せられたる『教行信証』の後序の法然聖人ならびに弟子の流罪に対する論断の如きも大経五惡段そのままで文面である。

かく言えばとて、すこしも親鸞聖人の眼中に当時の時世を相手にして、かれこれ一言もいわれぬ。各宗に対する態度とともに、すこしも是非善惡の論議にはわたらない。五濁惡世はやはり五濁惡世である。勿論自分も五濁惡世の一人である、否、代表者である。他人は悪いが自分は善いといふようなことは、聖人の口から一言も聞いたことがない。

しかば全體聖人の特色は何處にある。唯この五濁惡世において、その五濁惡世を救わんがために現われたまう弥陀の悲願を弘宣せらるる一点にあるのである。

五濁惡時惡世界、濁惡邪見の衆生には
弥陀の名号あたえてぞ、恒沙の諸仏すすめたる。

即ち濁惡邪見の我等を、飽くまで救い、飽くまで恵まんとて、光明無量寿命無量の大慈大悲の如來あらわれ給いて、真心徹底の一念に、流転迷妄の禍根を断絶する真実教を宣伝したまいたるが、弘願真宗である。真無量も、真実教も、真中之真もみなこれである。聖德太子の靈告に、親鸞聖人を礼せられて、

五 激惡時惡世界中、決定即得無上覺也

とあるのも畢竟聖人の真宗の特色を讚仰せられたる言葉である。

全体かくの如く、真宗、否、宗旨的真宗ではない、弘願真宗、即ち如來の真実宗の特色として、力説すべきところは、五濁惡世の不眞実を飽くまで救うところの眞実である。なお詳しく述べば、如何なる濁惡不眞といえども、その不眞をしりぞけず、何処々々までも大慈大悲の心を持ちて見捨て給わざるが故に、如何な不眞なる者も、終に頭がさがるまで變らざるのは徹底的の眞実である。即ち無限の眞実である、これが如來の眞実である。この眞実によりて五濁動乱の間において光明をみとめらるるのである。波乱多き人生において救濟の船を見出すのである。

無明長夜の燈炬なり、智眼くらしと悲しむな
生死大海の船筏なり、罪障重しとなげかざれ。

なおここに大いに注意すべき点は、真宗の教は、一面五濁動乱の間に處して、しかも流転輪廻の禍を絶するという點にある。「煩惱を断せずして涅槃を得る」と共に「即ち横ざまに五惡趣を超載（ちょうさい）する」という点に存するのである。

淨土真宗に帰すれども、眞実の心はありがたし
虚偽不眞のわが身にて、清淨の心もさらにはし身にみてり。
外儀のすがたは人ごとに賢喜精進現ぜしむ
貪瞋邪偽おおきゆえ、奸詐ももはし身にみてり。

無慚無愧のこの身にて、まことのこころは無けれども
弥陀の廻向の御名なれば、功德は十方にみち給う。
小慈小悲もなき身にて、有情利益はおもうまじ
如來の願船いまさづば、苦海をいかでか渡るべき。

蛇蝎奸詐のこころにて、自力修善はかなうまじ
如來の廻向をたのまでは、無慚無愧にてはてぞせん。
實に反覆、感泣すべき金言にして、真宗末代の明師と渴仰雨淚を禁ずるあたわざる次第である。

△大正七年四月、求道より△

とかく不斷煩惱じやと云うて放任主義におち入りて、たゞえ煩惱ありといえども横超斷四流の一念に、生として受けべき生なく、趣として到るべき悪趣なきにいたる、動乱迷妄の禍根を根絶する弥陀の利劍の働きを忘れてはならぬ。

若しこの迷いの根を絶つ一念なかりせば平和の源泉はない。涅槃の常樂はきたらない。宗教としての価値もなく、仏教としての目的を脱することになる。親鸞聖人が「涅槃の真因は唯信心を以てす」とか、「寂靜無為の樂（みやこ）には必ず信心をもって能入とす」と云われたがこの点である。實に真宗の真宗たるところは、この徹底的の一念に存するのである。

若しこの一念を存ぜずして悪人正機を云い、時機相応を談するならば、あたかもさしを結ばずして錢をつなぎ、底なき袋に水を盛るが如くである。いつまで経っても満足喜悅の人生は実現せぬであろう。

かく云えどて真宗の教は現世において我等を仏たらしめ、この世を淨土たらしむるものではない。却つてこの救済の一念あつてこそ、如何なる五濁動乱の中に處して、如何なる虚偽不眞の我等も懺悔しかつ感謝して起居動静が出来るのである。聖人の悲歎述懐にも

懺悔録

近角常観著

定価 三五〇円 送料 七〇円
発行所 京都市左京区高野泉町四〇 文明堂
振替 京都七七三四番

第十四版、序。

本書は私が入信の実験を披瀝して、阿闍世王の煩悶得信に比較し、歎異抄第二章の聖人告白の聖訓を讚仰したつもりであります。しかるに教行信証にこの阿闍世王慚愧の涅槃經の文を引用せられたるところは、むしろ信後の悲歎として、その劈頭に「誠に知りぬ悲しい哉愚癡、愛慾の廣海に沈没し名利の大山に迷惑して定聚の数に入ることを喜ばず真証の証に近づくことを快しまず、恥ずべし傷むべし」という御述懐があります。全く歎異抄の第九章の聖訓と符合するものであります。回顧すれば私の懺悔も、入信の告白と同時に亦信後この講話をした時自身の告白たりことを想到し此書は私の一生涯を通ずる懺悔録であります。

昭和元年十二月、常観識す

師を求めるところ（一）

信国淳

司会 今日は信國院長先生を囲み、「師を求めて」というテーマでお話頂きたいと思います。「人が真に生きる」いう時、そこはどうしても「師に会う」ということが大切のよう思います。……先ず先生に御自身の歩いて来られた人生の歩みを話して頂きたいと思います。

△ゆきちがいということ△

院長 師を求めてということですけども、私が自分の生涯をぶりかえってみると、結局師を求めて半生を過しましたということになっていたようですね。

ブーバーの著わした自叙伝風の書物に「出会い」があります。お読みになった方もあるかと思いますが、ブーバーがものごころついたときに、既におつ母さんがいなかつたんですね。お父さんとおつ母さんの間が不仲になつてお母さんが離婚された。ブーバーを生み落として間もなしに、おつ母さんはお父さんのもとを去つたのでないですかね。そういうことで幼少の頃ブーバーは、おつ母さんがいつ

か自分のもとに帰つて来るんだと思つていた。ところが或る時ふと、三つ年上になる女の子から、あなたの母さんは帰つて来ないのでよと、こういわれたというのですね。それがブーバーの幼い魂に深い傷を負わせることになつて、心に深く感銘づけられ、後になつてブーバーは、「ゆきちがい」という言葉で言いあらわすことになるのですが、それは、母と自分がこの世にあって、母と子という深い縁に結ばれているにもかかわらず、その母との出会いが成就されなかつたことを「ゆきちがい」——人間と人間との間ににおける出会いの欠如、それを「ゆきちがい」という言葉で領いたわけでしょう。ブーバーは三十代かな、奥さんをもらい、子供をもうけて後にそのおつ母さんに会つたわけですけれども、その時に若い頃「ゆきちがい」という言葉で領いたものを思い出して、その言葉がブーバーの内に新しく甦つてきたことを、確か「出会い」の最初のところに、「母」という題で書いていると思う。

そこで、その分裂した人間の全体を統一している根源ですね。その根源まで帰り着くことが、師との出会いによつて始められ、師との出会いによつて成就される。もしそれが成就されぬとなると、あらゆる出会いがすべてゆきちがいに終つてしまふ。こういうことがあることを最近つくづく思つわけです。

そういう人間の究極の出会いの場所が、親鸞聖人の教えに依れば「淨土」ということばで云い表わされているわけです。だから私は、淨土を教えて下さる先生を求めて半生を過ごしてきましたが、そんなにも云えると思うのです。

△あいあらそう現実△

もちろん私自身がそういうことを、必ずしも意識的に求めめたわけではありませんけれども、結果的にみればそういうことになつていて、今日気付くわけなんです。

しかしそして私が、私達の自他の全体的統一というものを、また統一に到る道というものを教えてくれる先生を求めて来たということには、私自身にやはり問題があつたのです。しかもその問題は、私のきわめて幼少の時に、既に私自身の経験として私の上に表わされてきたと云つていいと思つ。

自分の記憶を辿つてみると、大体自分自身に関する記憶が四つの時から始まつてゐるようです。その四つの時に

帰らなければ、人間として生れて來た生命の意義を尽くすことが出来ないのです。

属する記憶は、全くたわいのないものなんですね。三つ四つあるのですが、例えばやつと一人で便所に行けるようになったんでしょか。便所で足を踏みすべらしましてね、こえつぼの中におっこちたという。そして父だからに引っぱり出されて、木で造ったたらいの中にお湯でも入れて貰つたんかな、そこでお尻をペチャペチャ洗つてもらつた記憶がますある。

それから家のすぐ前に駄菓子屋さんがあって、子供の食欲をそそるようなお菓子が並んでいた。どういうもんか初めて動いた盗み心というやつだと思うのですけれども、盗み心がちよと出来ましてね、三人のわんぱく小僧と一緒にケースの中のお菓子をとつて逃げようとしたわけだ。ところがケースをあけてひょっとお菓子に触れた瞬間ぶるつとあるえあがつやって、そして逃げ出したという記憶。

それから、町を太鼓を叩いて廻るチンドン屋さん、その陽気な音楽にさそわれて、後を追うて何処か遠方まで行つたんだと思うのですよ。そして迷子になつてわあわあ泣いていたんです。すると通りがかりの或るおじさんが「坊やは何処だ」と問うわけだ。で私は、お芋屋さんの近くだと答えた。そのおじさんは本当に親切な人で、肩車に私をのせて、一軒一軒お芋屋さんを尋ねて廻つたんじゃないかな。そしてえんやと、ああここだというわけで連れて帰つて貰

はないかと思うわけです。世間の眼から見ればいかにも仲のいい夫婦らしい、家庭としてもほとんど波乱のない家庭だったと思います。にもかかわらず、私の両親について見たすがたはまさにゆきちがいのすがた、——父は拳骨をふりあげ、母は荷物をまとめてとび出そうとしている。おそらく里へ帰るといってただをこねておつたんだろうけれども、それを父が怒つてなぐりかかるうとしている姿、——そういう光景を私はまのあたり見たわけです。

私はたまらなくなつて、思わずその両親の中に飛び込んだのです。悲しかつたと思います。自分が間に入ることによつて、——喧嘩をやめさせて、二人が和解出来るとかでききないとかいうことでなしに、ともかくたまらない、その場にいたたまれないものがあつた。二人の人間が、しかも私の父となり、母となつた男女がいがみ合わなければならぬ、そういう人間の姿にたえられないものがあつたんだと思うのです。で、まあ理屈なしに飛び込んだのですね。飛び込んで、おやじの勢いにおされて、ぶつたおされて、わあわあ泣いた記憶があります。

この出来事は私の魂に深く刻みこまれたと思うのです。

別に私は、その後それをしようちゅう覚えていたというわけでもないし、むしろそういう記憶を思い起すのはずっと後になつてからのことなんで、特に最近そのことをしきり

つた記憶だと……、それが大体、私の四つの時だったと思ひます。

これから話そうと思う記憶は、五つの時に属するものだと思ひます。私は幼稚園に六つと七つの二ヶ年間行きました。が、幼稚園に行つてゐる時でない、それよりも前だから、おそらく五つの時に属する記憶だと思うのです。

それはどういう記憶かというと、私の父と母とが争う、父母相剋のすがた、——前後のことは全然記憶に残つていません。どういうことでそういう両親のすがたを見なければならなかつたのが全然わからんのですけれども、ともかく父がこぶしをあげる、げんこつをふりあげる。母がその前で泣き泣き自分の衣類ですね、着物の類を風呂敷に包んでそれをきびろうとしている。それを父が怒つて、なくなりかかろうとしておつたんだと思ひます。

その後想像してみるのに、父も母も若い時のことと血の氣も多かつたでしょうし、なんでもないことからいさかいをやることがしょっちゅうあつたんだと思うんです。大体後になつてわかつてきたことなんですかれども、父と母とは性格がかなり違つてしまつて、どうも一生の間もうひとつぴつたりといかないものがあつたように思ひます。

つまりさつきの言葉で云えば、夫婦としてこの世で結ば

れたにもかかわらず、その一生はゆきちがいで終つたので

に思い起こすのです。

しかし、私が生涯師を求めていられなかつたことのため、その記憶が私にとって一つの出発点となつたということがあると思うんです。つまりその時見た両親の相剋の姿、一つまり、両親が夫婦として一つの家庭をいとなみながら全然出会つていらないということ、ゆきちがいのままで終つているということが、私にはあつてはならぬこととして悲しかつたという事実があるのです。だから、そういう出会いが出会いとして成就せずにゆきちがいのままで終つているものが、——そういう人間関係が、どこでどうすれば解決できるのかということが、そういう問題意識が私にもおこるはずなんです。問題の意識とまで云えませんけれども、そういう姿を見たと云うその事が、悲しむべき事実として私にも問題になるわけです。悲しい思い出としていつもそれが自分の中に残つてゐるわけです。

私自身がこの世に人間として生まれてきて、最初に見た人間の争いのすがた、それがいつしか私のためにそういう争いの世界からどうしたら脱け出せるか、そういう世界をどうすれば克服できるかという問題になつて、私を私の背後からいつもかり立ててきたのではないかと思われます。

△人間のあたたかさ、きびしさ△

その後今日の年にいたるまで、私もいろんな人間関係を

経てきたわけですが、一番記憶に残つておるのはやっぱり先生なんだ。幼稚園時代の先生はもう全然記憶にありませんけれども、小学校の一年生の時に習つた先生から六年になるまでに習つた先生に関しては、実にさまざまとした印象を今日までもつておる。

それにくらべると友達の記憶はあまりないんです。自分でも不思議に思うのです。まあその時に一緒に遊んだ友達、仲の良かつた友達、仲が悪くて喧嘩した友達等思い浮かべられないことはありませんけれども、印象が淡いんです。ところが先生ということになると、きわめてはつきりしてくる。

小学校一年生の時に習つたのは玉木先生という中年の女の先生、ごく優しい先生であったという印象が、その先生の肌さえ感じられるほどはつきり残っている。

二年生の時には遠藤先生。この方はまだ若い女の先生で色の浅黒い人であった。この先生の顔もよく記憶に残っています。この先生について特に私に印象深く思い出されることは、この先生は私の倫理生活というものに最初に関わつて下さった先生だということ。私が何かいかげんなことを云つた、何か嘘を云つた。そうしたら、それを皆の問題として取りあげて、嘘を言うことはよくないことだとたしなめて下さったわけです。それからその先生を妙に尊敬できる立派な先生だという印象をもつたことがあります。

記（一）

榊原徳草

次に花田先生のお話を誌させて頂きます。

先日、フト気がつきましたと、池山先生は明治六年のお生れで、生誕百年に当りますと、今年の一一道会は感銘深く覚えます。さて百年という言葉について思い出しますのは、ゲーテの「フアースト」が、百歳になつて命終の時、「本当に美しい、しばし止まれ！」の言葉を残して天界に引接されるとあります。先生の百年を迎えて、先生から聞いたこの言葉が去来いたします。

また先生の六十七歳の死を前にされての最後の御言葉は、これは友子奥様が聞き取つて下さったもので、

「何も残るものはない、何も残るものはない。
唯念佛だけが残つてくれる、唯念佛だけが残つてくれ
る、偉いこつたよ、有り難いこつたよ」

と。これが此の世における纏つた最後のものと承つて居ります。いよいよ死を前にされて、末期の眼に映る仏光の

す。

三年生の時に習つた先生は向井というおじいさんの先生でした。この先生を通じて私の知ることのできたことは、人間のもつてゐる暖かさといふことで、幼い子供にかける愛情の深さ、暖かさをその先生によつて初めて知らされた別にそう偉い先生だったとは思わない。教えることも上手だったとは思いませんけども、ともかくその先生のもつてゐる人間的な暖かさが、私の魂に深く刻み込まれているようです。

ところが四年生から六年生までは教わつたのは宇山先生ですけれども、この先生によつて私は初めて先生に反逆する心を身につけられたような気がします。先生を批判する目が、この先生を通じて初めて私の中につくられたようになります。三ヶ年間その先生を批判し、反逆し続けながら私は小学校を終えたようです。それから中学に入ったのですけれども、中学に入ると、またぐんと多数の先生と接触する、そしてそこで先生を自分の心の中で選ぶのですね。ある先生をよしとして取る、他の先生はたいした先生でない、つまらない先生だといった具合に先生を選択する、そういうことをずっと続けてきたと思うのです。そういうことで中学から高等学校に入り、やがて大学に入ったわけです。その間やはり先生を求めるという態度で関わり合つてきましたと 思います。

（以下次号に続く）

「ただ念佛」とありますについて、これは先生の御講話には必ず仰言つたことありますが、先生の四十二歳の人生の闇黒に到達され、につちもさつちもならない絶望の底にあつて、ひょっこり歎異抄の二章の「ただ念佛して陀にたすけられまいらすべし」とよき人の仰せをこうむりて信ずるほかに別の子細なきなり」の一句が心に浮び、畳の上に金文字となつて映つた！その刹那ああそばか、じやあ

池山も、と南無と口に出た時、光の滝を浴び、闇がおのずとひらけて、お念仏の中に、ああ、これが信心か、とうなづかれたのであります。

ゲーテの「美しき魂の告白」の中に「久遠の言葉が肉体化してわれわれの心に宿る」とありますが、これを池山先生の御体験からいえば、御念仏で、先生の四十二歳に滲みこんで、その久遠の言葉が肉体化し、それが生涯を貫ぬき最後の「偉いこつたよ、有難いこつたよ」の讃歎の言葉をもって浄土に還えられたのであります。

そのお念仏の働きを

たのまる唯念仏のわれにありさるべき業はさもあらばあれ

とも、また

われならぬきよらのわれにありて穢惡（えあく）のわれをわれにしらしむ

ともたたえられました。

このようにして、先生の御一生は念仏のひとり働き、本願力の自然として、御口からもれ、或は行いとなつて現れていたのであります。先回でしたか松本先生が仰言つた、「先生のお宅を『遊林荘』と言つていられた」ということに驚かれたとありますが、これは正信偈の「煩惱の林に遊んで神通を現す」によられたもので、先生の御一生は広

ことに私共が深い感動をうけましたのは、三男の幸吉さ

んが甲南高校生の時、亡くなられる前に念仏に帰られた際の話やら、最初の奥様の胃ガンで亡くなられた時「今生夢し」をお喜びになつたこと、或は「男の敏朗さんや末の愛子さまがお念仏されるようになった時の跳り上る程のおよろこび等々は忘れ得ないものであります。

また先生に教をうける私共に何時も「親鸞弟子一人も持たず候」とのお態度は、光も熱もない月が太陽の光をうけて四方を照らすような無心なお姿であった。

この世の親は、膝元に居る時よりも、遠く離れ住むと子は親を慕い、更に死後にいよいよ切に恋い慕いはじめます。が、先生もまたこの世を去られてのちに、私共の内からお念仏と共に現われて下さり、何となしに聞き捨てにしておりましたお言葉が深い味わいをもつてあきらかになつて、私共の心を照らして下さるのであります。

「なんにもなくなる、なんにもなくなる、

ただ念佛だけが残つて下さる！」

偉いこつたよ！有難いこつたよ！」

そのお念仏は、先生のおいのちである、そのおいのちが念仏とあらわれて永遠に活動して下さる、この世だけでなく尽未来際かけて、尽十方無碍の光明とあらわれて下さる

大無邊な仏の法界に悠々自適していられたことを事毎に知らされました。

見るもの聞くもの、人事万般、自然の移り変る姿まで、先生の眼に映り、耳に聞くもの、すべて仏徳讃歎の色であり声であります。時にカナリヤの呼ぶ声に、或は犬の遊びに、或は猫の気儘の動きに御自身を見出され、念佛に還（かえ）られた。或は降りしきる雪景色にお慈悲の雪が降るとか或はくぬぎの若葉が光りに向つて微動している姿に本願力に引かれ行く衆生を感じて讃えられた。更に新聞に報道される人事問題を縁としても仏徳の讃仰をせられました。昭和の初期、藤原あきさんが主人と子供を捨てて愛人に走つたので非難轟々の嵐に吹きさらされていた際「あきさんも煩惱具足であり、仏の御心には可愛い一人子であり、我々と共に通点を持っている。只我々はそうした業縁にあわないから善人振つて責めているが、我々もまた業縁次第でどんなひどい業さらしをせぬとも限らない」と仰言つてお念仏していらしました。

成は歌謡曲の「天竜小唄」或は「城ヶ島」または道頓堀り小唄の「雨よけ陽よけ、かけたなさけを知りやすまい」等々や、有名無名の小説を引用されて仏徳を渴仰していらっしゃれたのであります。芭蕉翁の「見るもの花にあらず」ということなし」という趣きがありました。

のであります。この消息は

われなくも法（のり）はつきまじ和歌の浦の 青草人のあらんかぎりは

の聖人御臨末の御書に通じ、また、法然上人の御臨末の近い日、

念仏のあるところ、そこがわが廟所である、死後に廟所など造らぬよう、

と遺訓されたことにも通じるものであります。

引き続き松本解雄先生は次のようなお話をありました。

年に一回の一通会に参らせて頂きました。爽やかな秋の午後、皆様と共に池山先生の御写真や御筆蹟の掲げてあるこの部屋で、念仏のお味わいを皆様と心ゆくまで味わせて頂く、時恰も京都は紅葉の真只中であります。先程も京阪電車の四条から河原町まで歩いて来たんですが、恐らく京洛の秋を楽しむ沢山の若人、或は老人達が三三五五として歩いている姿を見て参りました。そして風頃この御縁に出来させて頂きました。

私は池山先生には長い間お育てを蒙りました、この会には大体出席して居り、その都度何か取りとめもないことをお話させて頂きました。今日も別にこれと云つたこともござ

ざいませんが、我々が曾て下鴨に聖鸞寮を設けて、寮誌を出したが、その中に先生の原稿や御講話を持っています。それらを集めて「仏と人」と題して出版せられました。この外に「独訳歎異抄」「意訳歎異抄」「絶対他力と体験」

「信を行く旅人」などありますが、「仏と人」は先生最終の出版であります。

この「仏と人」の最初に「大いなる受け入れ」というのがあります。これを最近再読致しまして感じたことは、これは数ある先生のお話の中でも珠玉の一つであると思ったのであります。

さて今日も榊原先生が感激の中にお読み下さった歎異抄であります。かって慈光誌に榊原先生が紹介して下さったように「歎異抄が池山先生か、池山先生が歎異抄か」と言われる位、先生と歎異抄は一つに思われるのであります。が、中でも先生のお話にいつも出てくるのは第二章の「親鸞におきてはただ念佛して……」あそこなんですね。あそこが先生の中心と申しますか、一番大切にされました。御著述の中につても、この「大いなる受け入れ」これは恐らく歎異抄の第二章に当る御文じやないかと思うのであります。そこで、この中の二三の柱とも申します点について申述べさせて頂きます。

先ず最初に、ニイチエの「超人」の所を出して「然し超

釈迦発遣の声、その勧めによつて白道への転向、ということを仰言つておられます。最後のところへ行きますと、超人を更に超えて仏へのあこがれ、白道への転向、これをきつかけに仏への憧憬、そこでこちらの動物的なそれと、又超人的なその中に入間といふものは挿まれておるといふ事なのですが、その所を「そもそも超人道と白道とは絶対に相容れないものではない。歴劫巡回の自力の修行と一念横超の他力摂取と、その方法こそは異なれ、めざす所は究竟向上の一路に歸すべき理由がある」とあります。向上的に上に向つて行く自力の道と、片方は仏力他力によつての道との二つの道、仏教を自力他力と二つに分けて言いますけれども、方向は違つても、一に歸するいわががあると言つておられる。

そういうところから更に石川啄木の歌「悲しきは飽くなき利己の一念を持てあましめたる男にありけり」を引用され、二元的な、しかも白道の一歩手前まで追いつめられていながら、それらの人の中には「東岸の声のついに聞こえずじまいに終る人がある」と悲憐していられます。しかし私が啄木の歌のように自己の上に凝らされた眼をもつて、東岸の勧めを聞くことが出来たとすれば「ここは弘誓の強縁の支配する境地である」となるのであります。

——途中で私の感入の心持を申しますと、ここらを抨督

人の道は嶮しい、人間は綱である。動物と超人との間につながれた嶮崖上の綱である。危ない渡り、危ない道すがら、危ない顧りみ、危ないおののきとたたずみである」とあります。

動物と人間との中間に位する綱、こういうように我々人間というものを先生は見て居られる。ところが次に

「然るに私達は凡人である。万善諸行の如き、眞面目に修する心だに起らない。苦惱の旧里は捨て難く、愛欲の広海に沈み、名利の大山に迷いつつある。我ながらいやになつてしまふのであるが、どうにもそれから出られない。超人への綱渡りの如きは思ひもよらない」と。この動物的な名利の大山に、愛欲の広海に、我ながらいやになる。

ところが一方においては「超人への歩みを羨やみなしに

見ることは出来ない」つまり、一方ではどうにもならない、この「何れの行も及び難い、地獄は一定住家（すみか）ぞかし」の私が同時に他方では超人の歩みを羨望している。そこで「何たる奇妙な取合せであろう！」とこう仰言つておられるのであります。

そして次に、あの二河白道のお警を引いておられます。

「東岸の勧める声は白道への転向である。そしてその転向こそは超人を更に超越して超々人—仏—へのあこがれの実現を可能にする」と。東岸の声に勧められて白道への転向

しつつ、池山先生こそは、東岸の声でないかと思うのであります。一方西岸からは、先程白井先生の仰言つた「汝一心正念にして直ちに来れ！」これを池山先生が「オネガイダカラスグキテオクレヨ」と和訓されました。が、東岸の声、お勧め下さる先生と、西岸からの御呼声と、これが一つに融け合つていられる、そういうことを今感じたことなんであります……。

そしてこの「大いなる受け入れ」は、先生は「白道への踏切り」と仰言つています。又一方では「地獄一定」ニイチエの言葉では「大いなる蔑視」あるいは「見さげはて」を「大いなる受け入れの前程」と説かれて、あとは白道への転向を述べて居られます。

そしてこの消息を、親鸞聖人と法然上人との出遭いの所に、麗わしい筆で書いておられます。法然上人は四十二才の時の、あの大いなる受け入れ「余が如き下機の行法は阿弥陀仮法藏因位の昔かねて定めおかるをや！」と仏願に信順せられてから幾星霜を経て、すでに六十九才、これに對する血氣盛りの若々しい親鸞聖人と之を見た先生は、「私にとって、無くつてはならない人同志の対面、何たるおよそ此の世にあり得る限りの莊厳な場面であろう」と。両聖人の吉水の禪房における出遭い、實にたとえようのな

い何たる莊嚴無比の情景だつたことでしょう。

先生は更に語を続けて「この時、聞く聖人の胸の内は「何れの行も及び難き身なれば」という二十九年の体験に成る箇で隅から隅まで掃きつくされて、文字通り空っぽであった。成仏への進展に役立つべき何一つも持ち合わせてない身の「とても地獄は一定すみかぞかし」と肯かずにはいられなかつた」説く上人と、聞く聖人と、こここの所に「今現に、若しくはかつて体験したものでないものは一つもない。聖人のうち明けられる片言隻語、これまた上人の前半生の体験の内に納められていないものはない。後進は先達の踵（きびす）について、両者の歩調はぴったりと出会つた」

をして次ぎに「結屋」と渋江（しづわん）音蛇と猶喜の古事記へ。聖道の路は嶮しかつた。もうどうにもこうにも足の踏み場も無くなつたと思つた刹那、先達の指示する方を見やる、意外！その一方は森がすけて、未曾有の不思議な光景が展開している。そうして細々ながら迫るべき道が一たしかにかねて憧れの彼岸への道がいっている」

「ただ念佛して弥陀にたすけられまいらすべし」と。

「これが法然上人の方の言ひ方であります。見鶴聖人云々っての東屋

とき)を奪けるような力強いたのもしい心地。称えてい
るうちにフト気がついた、そしてうなずいた。これが信仰
か！そうだ、これが信仰だ、と。
「私たる者はここにござんしてお目にあひし者、

なり//

これが私の大いなる受け入れであつた。大きなる受け入れ、それは仏心の凡情への徹到であり引入であり、凡情の仏心への開発であり投合である。時から云え巴々念仏申さんと思ひ立つ心の起るとき』である」

とこう結んで居られるのであります。要は池山先生の『大いなる受け入れ』という御文が、私に対する東岸の声であつて、又非常に御親切のお言葉であるということを、あらためて味わふされましたので、皆さん、御縁がありますたら『仏と人』の最初のこの御文を静かに再びお読み下さつたらばと、お話をさせて頂いたわけであります。

微
然
草

「牛を売る者あり。買う人、明日そのあたいをやりて牛をとらんという。夜のまに牛死ぬ。買わんとする人に利あり、売らんとする人に損あり」とかたる人あり。

これを聞きて、かたえなる者の云わく、「牛の主まことに損ありといえども、又大きなる利あり。その故は、生あるもの、死の近きことを知らざる事、牛すでにしかなり。人また同じ。はからざるに牛は死し、はからざるに主は存ぜり。一日の命、万金よりも重し。牛のあたい鵝毛よりも軽し。万金を得て一錢を失わん人、損あるべからず」といふに、皆人あざけりて「その理は牛の主に限るべからず」

前号の「一道会の記」の中、七頁下段の「船は本願、船頭は廻向」のところ、「船頭さんは如来」でありました。校

(おわび)

全上(百三十七段)

花はさかりに、月はくまなきをのみ見るものかは。雨に
むかいて月をこい、たれこめて春の行方しらぬも、なかあ
われに情ふかし。咲きぬべきほどの梢、ちりしおれたる庭
などこそ見どころ多けれ。

の声であり、白道であつたのである」と述べていられる。さらに先生御自身がお念佛に夜明けされた御自督を次のように誌されて私共を懇切にお導き下さっています。

木村無相 仏詩抄

木村無相

その人こそは教信沙弥

ああ

その人の寺は加古の教信寺

親鸞聖人

常の御持言に

「我れは是れ

加古の教信沙弥の定

なり」

と

淨土門

体験体験いうけれど

凡夫の体験アテにすな

おたすけは

ただ誓願不思議

ああ

妻をもち

旅人の荷を持ちをし

ただ念佛して

西方を

拝みし人

旅人の荷を持ちをし

ただ念佛して

『されば

そくばぐの業を

もちける身にて

ありけるを

体验ダノミは聖道門
誓願ダノミが淨土門
ナンマンダブツ
ナンマンダブツ

今もやつぱり

三十年まえも

煩惱と念佛

二十年まえも

煩惱と念佛

十年まえも

煩惱と念佛

今もやつぱり

煩惱と念佛

三十年まえも

煩惱と念佛

二十年まえも

煩惱と念佛

十年まえも

煩惱と念佛

王治醫

わたしの主治医は
ナンマンダブツ
どんな病気も

ご相談

ナンマンダブツと

ご相談

わたしの主治医は

ナンマンダブツ

どんな病気も

ご診察

ナンマンダブツと

ご診察

わたしの主治医は

ナンマンダブツ

どんな病気も

ご投薬

ナンマンダブツを

ご投薬

ナンマンダブツ

老 人 問 題

わたしが老人

六十九才

わたしの問題

老人問題

家なし子なしで

病身で

自殺をおもう

ときもある

老人問題

まづ孤独

念佛なくては

生きられぬ

ナンマンダブツ

ナンマンダブツ

ほんとかナ

ありがたいと

いつたら

どこかで鬼めが

セセラ笑つた

〃ほんとかな〃

と

(昭和四十七年九月九日)

明 日 へ の 不 滅 の 希 望

花 田 正 夫

いた

さて、私共がたどる人生、五十年、百年の旅も生やさしいものではない。牧水は

といふ返事だったとのことであった。私はユダヤ教を知らないからその消息を述べられないけれども、その超人の意志の強さに心うたれた。

現在ウイーン大学で精神科の教授をしていられるフランクルさんが、自序伝の中に、「大戦の時、ユダヤ人であつたためにドイツでナチスの言語に絶する迫害をうけ、仲間のほとんどは収容所で亡くなつた。そうした中で私が生き抜くことが出来たのは『明日への希望』を失わなかつたおかげである」と述べている。同教授と親しくしていられる岸本鎌一先生に、フランクルさんの『明日への不滅の希望』とはどんな内容でしょうかとおたずねすると、岸本先生はフランクルさんに直接にそのことをたずねられたそうで、

「それは、ユダヤの神への信仰であるが、それでは一般の人々にわかり難いので抽象的（ちゅうしょうてき）に書

ない。自業自得、身から出た鑄とはいえ、それぞれの業報は、兎の毛、羊の毛のさきにいる塵ばかりも、すこしの狂いもなく身にうけて行かねばならぬ。

と述懐していられるように、実に生死の苦海は果てしない。自業自得、身から出た鑄とはいえ、それぞれの業報

は、兎の毛、羊の毛のさきにいる塵ばかりも、すこしの狂いもなく身にうけて行かねばならぬ。

こうした人生の業海（ごうかい）にあって、何よりも持
ちたいもの、否なく、はならぬものは明日への不滅の希
望である。不滅とは、その人の業報の如何を問わず、また
他人の言動に左右せられず、且つは災難、病死によつても
さまたげられぬものでなければならぬ。

しかも、それが、優れた人、賢い人、徳の高い人のみが
得られるのでなく、老少善惡、男女貴賤のへだてなく、さ
らに時處諸縁をえらばず、時代の流れも障えることの出来
ないもの、言いかえれば、何人でも、何時でも、何処で
も、行住坐臥を問はず、ただちに与えられる永遠の道でな
くては私共のたのみとはならない。

ひそかに仰いでみれば、そうした一切の条件をのこらず
成就して、念佛成仏の白道を、釈尊をはじめとし、三国七
高祖方が入りかわり立ちかわり懇切にお勧め下さるのであ
る。私共にとってこれこそ唯一無二の不滅の希望である。
仏力に支えられる故に無碍で、障り多い身にさわりがさわ
りとならなくなり、本願に護念せられるが故に不滅で、本
願をさまざまにどの悪はなく、かえつて転悪成徳して下
さる。それは私共の持ち合せの力の強弱を超えた世界で、
仏願力の独壇場である。

嘆！私共は何という幸せであろうか、釈迦・弥陀二尊を
慈父母と仰ぎ、淨土還来（げんらい）の觀音・勢至の二菩
薩に護念せられ、地上ではよき人々の慈育をこうむつて、
石・瓦・礫（つぶて）の如き凡俗の身をもつて、往生の望
みと、成仏の曉を迎えていただけるとは！

私はかつて、身寄りもなく財産もない行路病者や、孤独
の老人達の収容されている施設を時々見舞つた。そこには
人として想像し得るかぎりのあらゆる人生苦にさいなまれ
て、身も心もカラカラに涸渴しきっている人達ばかりが身
を寄せていた。

そこで先ず最近亡くなつた人々の靈前に拈香誦經し、や
がて皆さんにお願いした。

「あなた方は、数知れぬ苦難の中をよくも堪えて、今日
まで生きて下さった。お察しするにあまりあることで、
順調なお前がたにこの苦渋がわかつてたまるかと思われ
ることであろう。

ただ、しかしここでお願いがあります。目があるじやあ
りませんか、まずみ仏をおがみましょう。手があるじやあ
りませんか、合掌しましょう。口があるじやありません
か、念佛もうしましよう。そして聖人方と共に淨土へ
の道をたどりましよう。

業縁にもようされでは、肉親にさきだたれ、たとえ一切
の人々から見はなされようとも、飽くまでもお見捨のな

いみ仏は淨土に迎えて下さり、美しい仏のさとりをひら
かせて下さるのです」

と、力をこめてお話をすることを思い浮かべる。

たのまるただ念佛のわれにあり、さるべき業はさも
あらばあれ

の一首は、人生の種々の苦難の中にあって、還暦を迎え
られた時の池山先生の御述懐である。この歌を示されて

「歎異抄は賜詰めのように、段々と体験によつて生きた
言葉となるものだが、この歌は、新年を迎え先ず仏前に

合掌した時の心中をのべたものである。ことに本抄の第

七章、念佛者は無碍の一途なり、そのいわれいかんとな
らば、信心の行者には天神地祇も敬伏し、魔界外道も障
碍することなし。罪惡も業報を感じることあたわず、諸
善もおよぶことなき故に無碍の一途なり云々の一言一句

が体験として読めるようになつた。ただし天神地祇とあ
るところは概念としてはわかるが、それ以上は味わえ
ぬ……」

と言われたのちに、

「人間のよき理解者であるゲエテは、のがれられぬ苦勞
を逃げようしたり、まだ來もしないことを取越し苦勞
しては吾々に二重三重の重荷となるから、それを待つて、

い、ると受けとめることが大切と云い、力の宗教を説いた
ニイチエは今一步進めて、苦労はわが望むところである
と敢然とそれに立ちむかえと教えている。
それらは勇ましく、すぐれたことではあるが、待つてい
るとか、望むところであると云う風に業苦と対決する態
度でなしに、念佛無碍のたのもしさに、さもあらばあれ
と、相手にしないで受けて越える道が最も力強い歩みであ
ろう。不死身と云つてよいのか、のれんに腕押しでは、
押す方が力抜けてしまうであろう」と、念佛のたのもしさを語られた。

又、夫婦じや、親子じや、兄弟・親友じやと云つていて
も所詮は夢のうちのむつびである。

散るさくら、散るさくら、のこる桜も散るさくら
と古人も警告している。こうした世にあって、念佛の無
碍道は、今生夢のうちのちぎりをして、来生さと
りのまえのえにしを結ばせて下さる、そこに死を超えて往
生成仏のさとりが保証されるのである。

歎異抄の四章に、自分の力をもととした人間の親切は行
きつまることをとかれたあとに、
「淨土の慈悲というは念佛していそぎ仏になりて大慈大
悲心をもて思うがごとく衆生を利益するをいうべきな

り」

とあり、五章には、父母孝養の道もむつかしい煩惱具足の身でありながら

「ただ自力をすてて、いそぎ浄土のさとりをひらきなは六道四生のあいだ、いずれの業苦にしづめりとも、神通方便をもて、まず有縁を度すべきなりと云々」

と聖人が仰言つている。天親菩薩の和讃には

「願土にいたればみやかに、無上涅槃を証してぞ

すなわち大悲をおこすなり、これを廻向となづけたり

と、浄土からの還相の徳を讚仰していられる。

この本願のいわれを聞き、わが身にいただく時、罪障も無常も障えることの出来ない、明日への不滅の光が射しろるのである。私共はとかく、死を外において、立派に生きる道を教えて下さるのが仏法であるとよく思ひがちであるが、これだけでは所謂「世渡り仏法」に終つてしまふ。かと云つて生を粗末にせよというのではない、仏法の真面目は、生死を出するところにある。その道はわれら凡愚人が自分をたのんで果たし得る道ではないが、本願の大船に乗せていただく時、生死のはてしない苦海を横ざまに超えて成仏への一筋道がひらけるのである。

「われこの利を見るが故に」と仰言る釈尊は「たとい三千世界に猛火が充满すとも必ず過ぎて聞け」と切々とお勧め下さるのである。

渡辺紋一国手を悼む

聚

墨

生

「一月廿一日夕刻、渡辺さんの奥さんから突然電話があり

「主人が心筋ユソクの發作でたおれまして、今度はお先きに御無礼するかも知れないので御札を云つてくれと申しております」とのことを聞き、次の朝急いでお見舞いしました。奥さんと御令息方に附き添われて絶対安静中でした。

私「大変だな、お会い出来てホッとしたよ」

渡「今度はどうもよくないところがあるのでネ」

私「御子さんが二人も医師になつて附添い、君も医師なのだから、病氣については万全をつくしていられるので、君の判断通りかも知れないね。しかしあとに残る身は淋しいから最後まで大切にしておくれよ」

渡「ありがとう。終戦後、仏法を聞く縁が出来たことが何

よりだった。五十年前だつたナア。六高に入った時、伯父が熱心な仏法者だったので、芝田徹心師を招いて法話会をした。その時芝田先生から「六高には池山先生がい

られる、歎異抄を身をもつて読んでいる稀な人だから是非聞きたまえ」と云われた。その後生徒控室で歎異抄講

話会の掲示は見たが縁が熟さぬと仲々聞けないものだなあ……。終戦後に地獄の苦におちてはじめて聞法の心がひらけ、池山先生の亡くなられたのちに、お著述などから

念仏詩抄　木村無相著

定価 六百円 送料 八十円

発行所 京都市下京区花屋町通西洞院西入
振替 京都九三六番

自序

そのときどきのひらめきをそのままメモしたその中の詩の形式のもののうち

自分がえらんだ／詩抄／です
ひとりよがりのものです

領解といつてもよいでしょう
領解といつても

ソラゴト タワゴト
念佛のみぞ マコトにて

念佛のみぞ マコトにて
念佛のみぞ マコトにて

ようやく念佛させて頂けるようになった……」
私「大正十一年だから五十年近い前になるね、六高の南寮九室で同室の縁を持つたのは……。そして戦後に君は眞剣な求道者となり、僕が心臓病やら腫瘍になつて一方ならぬお心配をおかけしたのに、しかし地上の縁は皆はかないね、お互にのこるものはお念佛の仏縁ばかりだなあ……。時に二十五日から三回、ラジオの人生読本で、生きること死ぬこと、という題をもらつて話すことになつた身体がよかつたら聞いておくれよ」
渡「むつかしい題だなあ……明日録音するんなら大変だろう、聞かせてもらうよ」

私「病気にさわるといけないから、これで失敬するが、お互にお念佛につながる身は、雲が月を消すことが出来ぬように、別れることはないんだね……」

渡「君も身体に気をつけて、さようなら……」

これが渡辺さんとの最後の会話となつた。二十五日夕刻奥さんから電話があり「再發作で亡くなりました、朝はラジオの人生読本を聞いてよろこんでおりましたのに」というお知らせをうけた。南無阿弥陀仏。

あとがき

五月は男児の節句、鯉幟があちらこちらにはためいておりますが、名古屋の空はドンヨリ曇っております。公害の問題も被害者意識ばかりで片付けないで、共業（くごう）として、被害者であると共に加害者であることを省みて処して行きたいもので

す。
最近はことに闇ニニュースばかりが報道され、息づまる思いがいたしますが、近角先生の「濁世動乱と親鸞聖人」のお原稿を頂きました。大正七年の求道誌に掲げられたものでありますが、当時第一次歐州戦争のあと、漁夫の利を得た日本の濁乱は有名な米穀の買占めによる生活難がおこつて米騒動となりました、船成金の乱行は耳をふさぐ思いがしました。この時に、先生が、聖人の信念は「不倒翁」のたしかさが仰がれることを世に掲げて下さったもののがあります。この聖人の眞実心が地をうるおす日を祈念してやみません。思えば本願念佛の道は、王倅城の大悲劇を機縁としてあらわれました。人の世の濁乱を悲しむ前に、かねてより玲瓈される仏心の光明を我身に頂きましょう。

次に、大谷専修学院長の信国淳様からお許しを得て、「師を求めるところ」を頂きました。御自身の生活をそのまま打ち明け

て下さりながら、師にあうようろびを學院生と語られたもので、回を重ねて頂きます。

「一道会の記」は私の話と、松本解雄様の述懐を記録して下さいましたのです。松本様は本年はじめに仏蹟を巡回されました。この秋の一道会にはその所感を聞かせて下さるでしょう。

木村無相さんの「念佛詩抄」の著書が刊行されました、詳細は二十三頁下段に記入いたしました。京都の文昌堂の方へ直接御注文下さい。

四月二日夜に高倉会館に出かけましたが、まず西山の淨住寺をたずね、満開の桜花の下に苦さびてきた池山先生の名号碑に参拝、榎原様御夫妻と談合数刻、ありがたかったです。私が病氣以来、一道会にまいりましても急ぎ旅でゆっくり出来ませんでしたのに。一期一會と茶道でも申しますが、こんな訪問は二度あるまいと、老いの日のたのしみを満喫いたしました。

渡辺紋一様とのお別れは惜しまれてなり

ませんでした、私の病氣をこの外心配して下さった医師であり信友でありますのに、当然私がさきに御無礼すると思っておりましたが、あべこべがありました。

明日の夜は照りますものと知りながら入るさの月の惜しくもあるかな

△御案内▽

○毎月第一、二、三日曜、午後一時半。

南区駄町二ノ八八。一道会館、例会。市電、新郷通り一丁目下車、東入ル、三筋目、左入ル二軒目。

○毎月二十四日、午前、午後。

昭和区小桜町、教西寺、法話会。市電、御器所通り下車。

市バス、北山下車。

定価　半年　四〇〇円（送共）

名古屋市南区駄上町二ノ八八
編集発行人　花田　正夫

電話八二一局七〇三七番

愛知県西加茂郡三好町大字福谷

印刷人　吉野　穂志郎

名古屋市南区駄上町二ノ八八

振替口座　名古屋　一〇四七〇番

発行所　慈光社
郵便番号　四五七